

haben keine Stöcke bei der Hand, so kommt es zu einer Raßbalgerei mit Ohrenzupfen und Kleiderzerreißen. Haben sie sich lange genug gebalgt, so hören sie erschöpft von selbst wieder auf, oder die Herumstehenden trennen sie. Nie verletzen sie sich gegenseitig ernstlich, ausgenommen in der Trunkenheit; in diesem Zustande gebrauchen sie manchmal ihre kurzen Säbel. Außer in „Privatkreisen“ kommt aber Trunkenheit nicht vor.

### Zwanzigstes Kapitel.

Von Tabris nach Teheran.

Das Radfahren ging nachmittags besser, und neben meiner Straße hin lief ein Stück Bildung der Neuzeit — der Draht der indo-europäischen Telegraphengesellschaft, welchen stattliche Eisenstangen trugen. Ich überholte öfters Reiterpaare, und spielte für sie die Rolle eines eingebildeten Feindes. Sie ließen mich allemal vorüber und sprengten dann hinter mir drein, tapfer schreiend und ihre Martini-Henry-Gewehre schwingend; wenn sie nur noch wenige Meter von dem Hinterrade entfernt waren, schwenkten sie rechts und links ab und zügelten ihre feurigen Renner, sodaß ich wieder etwas Vorsprung gewann; sie fanden immer großes Vergnügen daran, dieses Spiel einige Male zu wiederholen. Der Perser ist gewöhnlich ein guter Reiter, und die Schnelligkeit und das Ungestüm eines persischen Kavalleristen ist etwas Außerordentliches; man könnte sich keinen glänzenderen und kühneren Kavallerie-Angriff im kleinen denken, als ich an jenem Nachmittage mehrmals zu beobachten Gelegenheit hatte. Aber all das gilt nur von Friedenszeiten. Bricht ernstlicher Kampf aus, so wird der Durchschnittsoldat des Schah plötzlich mit einer wilden Leidenschaft für den friedlichen, ehrenvollen Beruf eines Eseltreibers, oder dem unwiderstehlichen Verlangen nach der mühevollen, aber stillen Landwirtschaft, oder auch nach dem unterhaltenden, geistreichen Gewerbe eines Theefellners erfüllt — kurzum: er steckt seine friedliche Gesinnung heraus. Wäre ich ein feindlicher Reitermann, mein Zweirad aber eine Kanone gewesen, so würden die schreienden, stürmischen Perser — und hätten sie auch zwanzig gezählt statt zwei — nur einen einzigen Angriff unternommen haben, und zwar würden dabei die scharlachbebänderten Schwänze ihrer Renner mir zugekehrt gewesen